
追念等候神，奮力抓住祂 

 

經文：以賽亞 64:4~9; 詩篇 。24&23:37  

前言 

「神在哪裡？」，這經常是在我們信仰中令我們困惑的問題。要回答這個問題，並不容易，

因為他的答案可能相當複雜。有可能是有些罪的問題，我們要先解決；也有可能是神要喚醒

我們對祂的信心；也有可能神正在與我們一同受苦，要我們奮力抓住祂。以賽亞 63~64 章這

段經文是以賽亞的禱告，他祈求上帝開始行動拯救以色列百姓。今天我們試著從以賽亞

64:4~9 這一段經文當中探索我們當如何向神禱告?。(讀經: 以賽亞 64:4~9) 

 

一、追念等候神。[賽 64:4&5a] 

先知以賽亞在國難當頭，他不僅僅哀嘆以色列百姓落在敵人手中受磨難和煎熬，他們的家園

被蹂躪，聖殿也被踐踏[63:18]，錫安城荒涼[64:10-11]，他更是積極地轉向上帝。他如何禱告

呢？他追念在古時的日子，「在一切苦難中，神也同受苦難，並且他面前的使者拯救他們。

他以慈愛和憐憫救贖他們。在古時的日子，常保抱他們，懷揣他們。」[63:9]，為他們行神蹟

奇事(聖靈降在他們中間，過紅海、吃嗎哪)，引導他們的進入安息，迎見神 [63:11~14]。先知

想到神這樣慈悲憐憫的心腸，不禁感嘆「從古以來，人未曾聽見、未曾耳聞、未曾眼見 在

你以外有甚麼神為等候他的人行事。」[v4]，外邦的神都是挾制人的，要人供俸，只有我們

的神為「等候他的人」而行事。那誰是「等候他的人」呢? 並不是消極的不做事，呆坐在那

裏，而是「歡喜行義、記念神道的人」[v5a]。這個觀念可能與我們一般的想法有一些差距。

我們常以為有禱告，有靈修，就是等候神的人了。特別在這講求效率，物質豐足的 AI 時

代，似乎我們不需要在思考，世界可以快速提供我們解決一切需要的答案，我們要留意，要

「成為一個等候神的人」，就是按著神的原則做事，「歡喜行義、記念神道的人」，這個世界

是撒旦在掌權，基本上是與神為敵的，所以要按神的原則做事是要付上代價，有時還必須忍

受被旁人的嘲笑譏諷。願意我們經常思想如何成為一個真正等候神的人，他「喜歡行義，紀

念神的道」，神必要迎接保護這樣的人。 

 

二、 誠實悔改[賽 64:5b-7] 

先知替百姓求問神~「你曾發怒，我們仍犯罪。這景況已久，我們還能得救嗎？」[v5b]，我

們這樣一犯再犯的罪，祢還赦免嗎? 神發怒攪動環境的目的是為了喚醒以色列沉睡的靈魂，

讓他們反省問題出在哪裡?這是神愛的管教，而不是要懲罰他們。當功課學會了，難處就過

了。「神所看顧的，就是虛心（虛心原文作貧窮）痛悔、因我話而戰兢的人。」[賽 66:2] 先

知接著自省~「我們都像不潔淨的人，所有的義都像汙穢的衣服」[v6a] 這裡點出以色列人問

題的癥結點 (也是我們基督徒做久了常出現的靈性疲乏)，就是大家都自以為在神面前做得還

不錯，而這些「自以為義」的行為在神的眼中就像一塊骯髒的女人月經布。神最痛惡假冒為

善的宗教行為，「主說：這些人是我鼻中的煙，是整天燒著的火」[賽 65:5b] 神的鼻孔冒

煙、胸中怒火難耐。「大家都像葉子漸漸枯乾，我們的罪孽好像風把我們吹去。」[v6b]，這

讓我們想起了亞當夏娃的遮羞葉，表面看起來是綠色的，但是漸漸枯乾，最後一陣大風颳

來，葉子被吹得無影無蹤，羞恥無法再隱藏。「並且無人求告你的名，無人奮力抓住你，原

來你掩面不顧我們，使我們因罪孽消化。」[v7]，以賽亞哀嘆百姓從信仰的悖逆，慢慢地的

變成道德的墮落，漸漸不再求告神，活得像外邦人一樣。罪孽就像神與我們之間的絕緣體，
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讓我們只看到眼前的利益，蒙閉了我們靈裏的眼睛，對未來的事莫不關心，所以我們每此來

到神面前，要誠實的悔改，脫離形式主義，這非常重要。 

 

三、 奮力抓住神。[賽 64:8-9] 

「耶和華啊，現在你仍是我們的父！」[v8a]，以賽亞奮力向神吶喊，縱然現在我們是如此荒

涼，但是我們仍是祢選民，求祢別忘了我們。這裡也提醒我們要抓緊自已是神兒子的身分。

浪子能回頭的關鍵是在於他 「醒悟過來，說：『我父親有多少的雇工，口糧有餘，我倒在這

裡餓死嗎？』」[路 15:17]。他明白他的身分是父親的兒子，為何要與豬爭食呢? 有時神似乎

掩面不聽我們，因為我們跳過了反省，忘記了自己的身分，以致亂求、妄求；要先認清自己

的身分，徹底悔悟才有機會抓住神。其次，「我們是泥，你是窯匠，我們都是你手的工

作。」[v8b]，泥只是材料，不能決定要成為什麼，完全是窯匠的手來決定，神為我們每個人

都有計劃，要學會完全放手讓神去做，當我們手緊握其他的東西，我們就沒有多餘的手去抓

住神了。這些的東西就像泥裡摻雜著許多小石頭，神無法將我們塑造成他要的器皿。 

我這裡要特別勉勵家中做母親的姊妹，母親的腳色是家庭中最重要的關鍵，更勝於父

親。神給姊妹們一種保護家庭的天性，當他們警覺到危險時，會直覺的不顧一切保護家庭。

但是我們都是有限的人，現在的大環境又是這樣惡劣，再怎麼努力也常是感到捉襟見肘，力

不從心。慶幸的是，我們是神的兒女，不再是我們來保護家庭，而是放手讓上帝來保護，聖

經要我們先學習敬重先生，我們就放下我們的意見與焦慮，多多給他鼓勵與支持，神自然會

教他如何做一個有擔當的一家之主；聖經教導我們不要惹孩子的氣，我們就多花一點耐心了

解他們，不要一看到孩子就糾正他們，在孩子小時多關心他們的信仰教育，鼓勵他們參加團

契、全家一起上主日學，做他們屬靈的導師，給他們一個溫暖的家庭，神自然會帶領他們前

面的道路。 

最後，「耶和華啊，求你不要大發震怒，也不要永遠記念罪孽；求你垂顧我們，我們都

是你的百姓。」[64:9]，先知奮力求告神，抓住神，求神不要大發震怒，也不要永遠記念百姓

罪孽，求神垂顧他們，他們再怎麼敗壞，再怎麼扶不起來，他們也還是神的百姓。「義人的

腳步被耶和華立定； 他的道路，耶和華也喜愛。 他雖失腳也不致全身仆倒， 因為耶和華

用手攙扶他。」[詩 ，]24-23:37 只有我們立志行在神所立定的義人道路，才能讓神喜悅，抓得

到神。我們難免會「失腳」犯錯或遭遇挫折，但神總是在旁邊「用手攙扶我們」，讓這些失

敗是可挽回的，不至於「全身仆倒」，完全無法再站起來；相反地，如果這不是一條我們該

走的路，神管教臨到，我們就應該要趕緊回頭。聖經中我們很熟悉的兩個例子: (1) 大衛雖然

犯了姦淫與殺人的大罪，但是因為大衛內裡誠實 (不像掃羅剛愎自用)，承認自己的罪，求聖

靈不要離開他，他甚至寫了詩篇 51 篇懺悔詩交於伶長，要全國以他為戒。神就赦免大衛，

並沒有因此撤回「彌賽亞」的應許，並且神還稱大衛是為合神心意的人，因為他願意在凡事

上誠實，遵行神的旨意，我們可以說神被大衛的誠實給抓住了。(2) 雅各的意思就是「抓住

腳後跟的人」，因為他是抓著哥哥的後腳跟出生，他一生都在不斷的用自己的方法抓，因為

欺騙哥哥長子的名份，不得不逃到舅舅拉班那裏避難，後來想回家鄉，帶著自己打拼 14 年

的產業，要過河與哥哥相遇，但是沒有把握哥哥會放過他，所以要神保護他，與神死纏爛打

一整晚，最後腿被弄瘸了，好像一切都完蛋了，神要走，但雅各卻說:「你不祝福我，我就不

讓你走。」[創 32:26b]，神拗不過他最後給他改名成為「以色列」，意思是「與神與人較

力，都得了勝。」[創 32:28]，也就是說神被雅各懇切的心給抓住了。聖經中，從來沒有一個

信心，不是「奮力抓住神」。天國是努力進去的，不是隨波逐流進去的，神有拯救的大能，

祂也樂意拯救，但我們必須要努力的從溫水中跳出來，神才能接住我們。 



 

結語: 

我們的生活和一般人一樣，會面臨著許多壓力與抉擇，但是神是我們的依靠，我們要學習做

一個等候神的人。很多時候我們在困難之中迷失了方向！與其暈頭轉向，忙著找資源，或是

靠自己來承擔後果，倒不如來到神的面前，求告祂，等候祂，祂要向專心倚靠祂的人伸出援

手，使他們如鷹展翅上騰，從新得力。走在這條天路上，我們要盡量輕裝，放下該放下的，

向神誠實，不要炒短線，照著神為我們所立定的道路，一步一腳印前行，才能抓準人生的方

向，神會為我們沿途預備庇護所，一路保護我們直到天家。 

 


